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摄 影

有一天，
我忽发奇想，
便对十三岁
的 孙 子 说 ：
“今后我们俩

只要在一起，你叫我‘小张’，我叫你‘老张’，好吗？”他
一脸意外、新奇、有趣、为难，却还是重重地点头；听到
我一声“老张”，便咯咯咯地大笑，又跃跃欲试，却
“小小……”地“小”个不停，终于吐出一个“小张”
来，又笑作一团，滚到床底下去了。
后来，他爸妈离婚了；他由妈妈抚养，住到外公家

去了。我还是每天放了学去接他。第一天，他正在十
字路口等红灯，一边同小朋友打趣谈笑。突然他看到
我的身影，便顺下眼，一脸淡漠、孤单、避离、消瘦，嘴唇
欲张又闭：平时一个心心念念的我的孙子，一下变成了
陌路人了，我心如刀割！便跟着他走过人行横道线，在
车站边，叫住他，一起坐在绿化带的长椅上，同他撮要
谈起我自己的孤苦的童年生涯，抚摩着他的双肩，同情
他，激励他。见他脸上漾起天真、活泼、童稚、清朗的神
色，又要他赶紧乘车回家，免得外公外婆记挂、担心。
我看着他背上书包的、走开去的、稚嫩的双肩，无

意中叫了一声“老张”。他一回头，一转身，急速地冲我
跑来，用尽全身气力高喊一声：“小张爷爷！”
我张开双臂，把他搂在怀里，紧紧地，紧紧地，双眼

顿时模糊了。
他是由他妈妈再嫁过来时双手抱着进的门，那时

他才三岁。我非常喜欢他。

张大文

“小张”与“老张”
聂卫平在中日围棋擂

台赛中吸氧，虽是上世纪
80年代的事，我却至今记
忆犹新。聂卫平在擂台赛
中奇迹般的表演夺人眼
球，也引起了医务界的关
注。遂有医生建
议，围棋比赛耗能、
耗氧量大，大脑缺
氧既不利于比赛，
更不利于健康。特
别是听说聂卫平小
时候被检测出先天
性（左、右心房之间
的）“房间隔缺损”
后，就更明确建议
聂卫平应当在比赛
间隙中适当吸氧。
聂卫平的性格，自主

性强，绝不会人云亦云，却
特别听医生的话。记得上
世纪70年代有一位老中
医说过聂卫平“肝阳上
亢”。聂卫平虽属中医白
丁一类，但对于这四个字，
逢人就请教，必欲探究其
真意。对于赛中吸氧，就

顺理成章照单全收了。再
说吸氧后，的确成绩也不
错，就更加强化了心理暗
示。这个心理暗示甚至蔓
延到擂台赛工作班子，大
家不约而同认为，聂卫平

出场，准备好氧气
瓶是必需的。
说到氧气瓶，

不少人会自然而然
想到医用氧气瓶，
那种炸弹似的立在
病房里面的钢瓶，
大约容积有40或
50升的样子。先
入为主的印象使一
些善良纯真的“吃
瓜”群众充满了同

情，认为聂卫平都病成那
样了，还要参加如此重大
的国际比赛，简直是……
为解释真相，我暗暗设计
在主流媒体上予以澄清。
1985年11月20日是第一
届中日围棋擂台赛主将决
赛，聂卫平对战藤泽秀
行。中央电视台开了围棋
比赛现场直播的先河。我
一看机会来了，就在讲棋
演播现场刻意展示了聂卫
平实际使用的便携式氧气
瓶。自认为还挺细心的，
展示时特意将商标朝里，
不让观众看见。不料，也
就一两分钟之后，传来了
现场导播严厉的禁令：主
持人立刻停止做广告！原
来我的行为已经构成了做
“软广告”，在电视节目中
属于严禁之列。对于我的
呵斥理所当然，没有丝毫
冤枉。幸亏我的主观动机
还算说得过去，没被深究。
记得有一年，吸氧问

题还上了两会。有代表提
案道，围棋比赛中吸氧，其
性质类同于体育比赛使用
兴奋剂，同样应予禁止。
最起码涉嫌不公平竞争。
按惯例，提案交由行政主
管部门负责回答或处理。
国家体育运动委员会就责
成棋牌运动管理中心办
理。最终由我们围棋部出
台“代拟稿”。我们首先感
谢该代表对于围棋事业的
关心。认为吸氧的初衷在
于保障体弱棋手的健康。

如果棋手在比赛中吸氧
后，形成了不正常的兴奋
灶，从而明显左右了棋局
的进程，那就应当通过法
治手段予以禁止。但是目
前为止并无明确的证据。
所以国际上尚未将此事提
上议事日程。吸氧提案就此
告一段落，没有进一步发酵。
实际上，聂卫平全盛

时代赢棋，靠的是棋力加
精神力。吸氧作为某种特
殊的心理暗示，可谓锦上
添花。后来当聂卫平战绩
出现滑坡倾向，在神不知
鬼不觉中，聂卫平就不提
此事了。还必须补充一
点，聂卫平需要吸氧的年
代，航空安检并不特别严
格。要是放到现在，恐怕根
本就带不上飞机了。毕竟
氧气瓶属于易燃易爆物品。
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进入耄耋之年后，我已很少去影院
观影。日前听友人说，如今“银发早场”
回归了，不只是个别影院的少数场次，而
是全市16个区的30家电影院共同举办，
在每周三的上午安排专场，优待60周岁
以上老人花10元钱在影院观赏一部影
片。为此，还郑重地在报纸上公布了这
些影院的名单和地址、电话，真是满腔热
情，诚心诚意，给我们这些“银发族”送来
了温情暖意。
后来从媒体报道

的消息知道，在市电
影局指导下，市电影
发行放映行业协会正
在举办“银发观影，银
幕同行”系列活动，要进一步提升上海全
市300家电影院的“适老化”服务，受惠
的老人们不仅有花10元钱看一场电影
的“早场”优待，而且在各家影院的周一
至周五（节假日除外）的18点前，凭有效
证件都可购买单张不高于39.9元优惠电
影票，这项优惠活动在上海全市将长期
有效。看来，有关方面确实做了周密考
虑，而且是在实践中有效地落实了下来。
这确实是件好事，只希望好事越办

越好。记得多年前，笔者已经历过这类
早场，感谢之外，也发现有所不足。如排
片的内容，多是戏曲片，如今范围大了，
能否安排得更丰富多彩一些？又如接
待，记得有一次去得早了些，外面又下着
雨，但就不放我们这些观众进门。可能
影院方面缺乏准备，但无论如何总欠周
到，有悖敬老的精神。现在老人数量增
多，需人陪伴者不少，如何安排这些陪伴
者，或另购票，或辟一空间安置，都希望

有妥善的做法。
敬老是全社会的事，

各行各业都有自己空间。
一些超市、商店、饭店能否
像影院开放专场一样安排
一些敬老的“专柜”“专席”或“专队”？一
些医院、车站、机场能否明确规定在排队
时老人可以优先？当然，要具体落实，不
能只贴一张告示了事，必要时还要采取

措施。譬如，地铁和
公交上设置敬老专座
已多年，但仍有个别
乘客不肯让座。看来
有关方面也需要研究
出一些办法，倘不能

落实，这些优待措施也就形同虚设了。
一个社会，群体是多种多样的，不少

群体都会有特殊需求，要求予以关注。
老人群体要求“敬”，幼儿群体要求“爱”，
希望各方面都能做些好事。在对残疾人
集体的关心方面，上海已经做了不少工
作，但还不够。譬如，对视障人员，为他
们配制“有声电影”已坚持多年，颇有成
效，有些视障人士自己也参加了配音等
工作，值得肯定。但从全社会来看，有些
好事还必须各行各业共同努力才能办
好。如各条马路的人行道上设置供视障
人士专用的“盲道”，常常会遇到障碍甚
至遭到破坏，实在十分可惜可恼，这就要
调动全社会的力量改变局面，否则，好事
可就变成坏事了。
总之，时时不忘“为人民服务”的初

心，时时关注社会各类群体的特殊需求
并予以帮助，“银发早场”这类好事定能
越办越多，越办越好。

过传忠

把好事办多，办好！
——从“银发早场”谈起

这张照片拍摄于2023

年2月25日19:03，画面正中
间的红色建筑是上海外滩的
著名地标——上海市人民英雄纪念塔。纪念塔背后不远
处是外滩地标建筑——和平饭店（原华懋饭店）和中国银
行大厦。这张照片的拍摄机位是上海外滩茂悦大酒店楼

栋顶层套房
的阳台。拍
摄这张照片
时，我从日
落一直等到

天黑，因为在我心目中，亮灯的外滩才是最好看的。这张
照片的拍摄参数是98mm，ISO100，F11，3.2s。

巍峨的上海市人民英雄纪念塔，是由我的母校同济
大学设计的，而它所在的黄浦公园更是有着150余年的
历史，上海人民对革命烈士的崇敬之情以及上海近代百
余年历史的缩影都汇聚在这片“方寸之地”中。纪念塔呈
巨大的A字形，底座为圆形广场，高60米，线条简洁、明
快，造型稳定、挺拔，直指青天。如果仔细观察就能发现，
纪念碑的造型是由三个枪状的塔体组成，象征着鸦片战
争、五四运动、解放战争以来为国捐躯的先烈们。因此这
里也被上海的摄影爱好者称为“三枪”。
夜色璀璨中，屹立在黄浦公园内的三根红色“定海

神针”格外宏伟壮观，人民英雄的
前仆后继和历史的沧桑巨变，让人
不由得产生崇高的敬意。

申 然

夜色下的“定海神针”

不知你有没有发觉，
在我们身边的菜场越来越
美了，有的甚至成为了打
卡的热点。人们关注菜
场，不仅是为了守护我们

这座城市的烟火气，更是为了打造生活
品质的标杆。
据史载，上海最早的菜场是“宁海东

路菜场”，这是它的官
名，坊间都叫它“菜市
街”。这个马路菜场
创始于清同治四年
（1865年），当时有两
个外国地产商拉波尔德里和汉壁礼，看
到洋泾浜旁有几家鸡行和肉铺以及流动
的小贩，便想在法租界仿照欧洲的样子，
设立专门的菜场，他们向法租界公董局
提交了申请，很快获得批准。于是这两
人便在洋泾浜南岸的空地上搭起大棚，
命名为“中央菜场”，这就形成了上海最
早的菜场。不久，商贩们沿着宁兴街（今
宁海东路）设摊，从磨坊街（今盛泽路）到
周泾（今西藏南路），设置了1200多个
摊、店。“菜市街”由此而来，它开启了上
海滩菜场的历史。
上海也是我国最早出现室内菜场的

城市，它与马路菜场相比，更有岁月记
忆，清光绪五年（1879年），英租界工部
局在南京路盆汤弄搭建了一个室内菜
场，因铁皮屋顶，人们便称之为“铁房子
菜场”。到了上世纪初，铁房子菜场地皮
被犹太人哈同买下，工部局重新在福州
路浙江中路口建造了一个新菜场，于
1930年竣工。这个占地2300平方米4

层楼的大楼式建筑，就成了“福州路菜市
场”。这里一度是上海名气最响的室内

菜场，后来人们习惯称之为“水产公司”，
因为1956年后，这里更名为上海市第一
水产商店，1964年8月改名“上海水产商
店”。改革开放前，这里曾是上海最大的
水产专业市场，留下很多上海人的情愫。
上海滩历史上最大的室内菜场是

“三角地菜场”，因地处虹口区，又称“虹
口三角地菜场”。19世纪90年代，租界

当局为便利对外侨的
供应和摊贩的管理，
建成钢筋混凝土结构
的一层“洋菜场”，称
为“虹口三角地菜

场”。1920年由日本人设计改建为三层
楼菜场，从而成为上海最大的室内菜
场。至上世纪40年代，这里成为本市首
屈一指的肉类批发市场。新中国成立
后，三角地菜场以“巧理千家菜，温暖万
人心”为宗旨，独树一帜，开创了菜场规
范服务的新风气，涌现了全国商业特级
劳动模范安根娣等先进典型。1959年，菜
场经理王福洲出席全国群英会，受到了国
家主席刘少奇的亲切接见。
那些既有历史又有故事的室内菜场

遍布申城各处，例如“八仙桥菜场”有着
副食品大世界的美誉，杨浦的“松潘菜
场”被誉为“四季鲜菜盛满篮”。“陕西北
路菜场”，原名叫“西摩路菜场”，这个菜
场卫生工作做得极好，人们赞誉它是可
以穿着绣花鞋去的菜场。上海还有一个
建在火车站上的菜场，它就是“江西北菜
场”，1877年10月20日，原淞沪铁路河
南北路段拆除，原先的火车站就成了小
菜场。上海滩有名的室内菜场还有西康
菜场、顺昌路菜场、北京东路菜场、南车
站路菜场等。

吴少华

越来越美的菜场
早晨七点，出门去。昨天阳光灿烂，想不到此刻老

天爷翻脸，铁闸外一片迷蒙，雨声细密。回屋里拿伞这
念头压根儿没有，径直走进雨中。这可是可遇不可求
的雅举。天色暧昧，日落大道上不多的车子，轮胎因路
面湿滑减少摩擦，顿时轻巧起来。绿化带上的群鸟噤
声，是不是不忍啄
破雨帘？
如何形容看得

烂熟的风景？秦观
词中的一句——
“无边丝雨细如愁”冒上心头。愁必细吗？这等譬喻随
意性大得很。“春去也，飞红万点愁如海”，也是秦观写
的。不过，雨点从白发流下，滋润头皮之际，我只认可
前者。与细雨配对的愁，只合以“轻”来形容。它茫茫
无际，上中学的年代，一次，我在两旁栽满紫荆树的小
街漫步。先是微风，紫色花瓣簌簌地旋转，起落，风渐
大，花成了雨网，伴着幽微的香。我站着不动，听任花
落在黑发上，落在瘦削的肩膀，心里满得要溢的就是
它。近似伤感，为了浩大的艳丽瞬间落尽。它又无法
确指，想哭，但没理由。常言道，少女情怀总是诗。这
“情怀”必包含细雨营造的意象，比如她无端流泪，叹
息，向一个方向凝神，却不是看。戴望舒的《雨巷》，油
纸伞下的姑娘，就是它的化身。我打开车门，坐进驾驶
座。头、脸和夹克都湿漉漉。凉得好舒泰！车行在日
落大道。被雨网兜住的绿化带，不动声色地绿着。我
继续探讨细雨，终于省悟，它的境界，在东方美学可以“蕴
藉”名之。若即若离，若有若无，教人茫然、怅然，心头隐然
产生预感，将有什么事发生。然而，一切终归是老样子。
元稹的《离思》有句：“水晶帘下看梳头”，可算“蕴

藉”的贴切演绎。雨是天地之间的帘。梳头者，当然不
是我等只有稀疏白发的糟老头，而是明眸皓齿的美
人。此刻当然看不到。前面一位女子拿着伞疾步走过
斑马线，哪有工夫理会头发？一转念，以物代替何妨？
路过一个菜园，把车子停下，让雨刮器左右拨动，如老
奶奶手里的葵扇。放下侧窗。想必是中国来的老农妇
的杰作，满垄是菜。雨是篦，把笔直的香茅和微弯的韭
菜理得娇滴滴。雨是梳，将篱笆上的雪豆和豆角理得
得意洋洋。纵目望去，夜与白天交接的间隙，所有植物
的色彩、光影与姿态，无不极尽绰约之能事。王国维尝
论“隔”与“不隔”，此刻无暇体悟，只陶醉于感觉。
没有进入“蕴藉”太久了。雨丝飘进车内，把沾在

唇上的几滴品品，如薄荷口香糖。被细雨密密缝起来
的柏油马路，变为黑缎。街灯迷离，极目处变为一滴蜡
烛的泪。我的眼睛一热，闭上睁开，是泪？是雨？不管
了，反正心里的酸楚带着蜂蜜的味道。几乎已忘却人
生居然有这样一种情调。活了这么多岁数，岂能无
愁？然而，人们从中年起，蕴藉的愁绪从广漠、飘忽变
得实在，痒变为痛，却无关风月。比如失业，比如疾病，
比如女儿在远地上大一，打电话又不接。这一类愁和
细雨催生的愁没得比，更不必说孟子所称的“终身之
忧”，因为欠缺诗意。原来，蕴藉的愁绪只属于青春的
某一段。比如初恋行将开
始，你暗暗恋慕一个姑娘，却
羞怯无比，连招呼也不敢
打。今天侥幸得到重温的机
会，怎能不感谢雨丝呢！

刘荒田

出门遇雨

这个人来到这座城市，绕着这栋高
楼转了一圈又一圈。他走走又停停，停
停又走走。一会仰头望向楼顶，一会低
头注视墙脚。似在寻找什么，又不像要
寻找什么。保安走过来，面对这个可疑

的人，问：你
要找谁？
他说没

有找谁，只
是来看看这
栋 楼 。 又
说，它是我40年前建的。
年轻的保安，惊奇地望着
这位年及七旬的老人，老
人脸上纵横交错的沟渠里
盛满了欣慰。一种掩盖不
住的满意，一种似有似无
的得意。年轻人不知道，
这位老人几十年建过多少
高楼，走过多少城市。只
有这位退休的高级建造
师，自己才明白心中装着
百年大计、质量第一的信
念的重要，才能享受从不
偷工减料、从不以次充好
的信条带来的欢欣。这栋
楼，只不过是又一个验证；
只不过是他漫漫长途中的
一座里程碑。年轻的保安
惊喜地认识到，这栋楼竟
是质量的标志。
看着眼前的老人，觉

得——他也是一个标志。

蔡

旭

这
栋
楼
，这
个
人


